

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Acusan extorsión de Alcadía Coyoacán. **El Universal:** Diputados faltan hasta en home office y abusan de justificantes. **La Jornada:** Michoacán, 20 años atrapado en una espiral de violencia. **Excélsior:** Relegan leyes para aprobar efemérides. **El Heraldo de México:** Alista INE credencial más segura. **Milenio Diario:** No a los violentos que gestionan apoyo en el extranjero: Sheinbaum. **El Economista:** Gobierno renueva línea de crédito con el FMI, y la vuelve a reducir .

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Opera, finalmente, toda la L-1 del STC. **El Universal Cd.:** Línea 1 del Metro queda completa y lista para 50 años. **La Jornada Cd.:** Reabren en su totalidad la línea 1 del Metro. **Excélsior Cd.:** Línea 1, de Pantitlán a Observatorio. **El Heraldo de México Cd.:** Reabren totalmente la Línea 1 del Metro. **Milenio Diario Cd.:** Brugada reabre al 100% L1 del Metro.

## TARJETA INFORMATIVA

### IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizó la primera edición del Festival Cívico 2025 en la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), con el objetivo de promover la participación de las juventudes en la vida democrática y acercarles espacios creativos que fomenten el compromiso ciudadano. De acuerdo con el organismo, esta iniciativa forma parte de las estrategias institucionales para fortalecer la educación cívica en la capital. Durante la inauguración, el consejero electoral **Ernesto Ramos** Mega destacó que la democracia "se aprende y se fortalece en espacios de encuentro", por lo que la instalación de actividades cívicas en entornos universitarios permite acercar herramientas formativas a las nuevas generaciones.. [Diario Chilango MX \(Sitio\)](#), [Maya Comunicación \(Sitio\)](#)

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la creación e integración de las comisiones de Vinculación Institucional, de Votos Anticipados y de Innovación Tecnológica para fortalecer la eficiencia institucional, la inclusión democrática y la modernización tecnológica. La Comisión Provisional de Vinculación Institucional será presidida por la consejera electoral **Cecilia Aída Hernández Cruz** e integrada por las consejeras **Sonia Pérez Pérez** y **Erika Estrada Ruiz**, y el consejero **Ernesto Ramos Mega**; la Comisión Provisional de Votos Anticipados estará encabezada por la consejera electoral **María de los Ángeles Gil Sánchez** e integrada por las consejeras electorales **Maira Melisa Guerra Pulido** y **Cecilia Aída Hernández Cruz**, y la Comisión Provisional de Innovación Tecnológica, integrada por el consejero electoral **Ernesto Ramos Mega**, como presidente, y las consejeras electorales **Erika Estrada Ruiz**, **Sonia Pérez Pérez** y **Cecilia Aída Hernández Cruz**. [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México** llevó a cabo el segundo foro informativo consultivo dirigido a las juventudes, a fin de recabar propuestas que garanticen una postulación equitativa incluyente en el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. [Reforma](#)

En la Colonia Miguel Alemán, en la Alcaldía Benito Juárez, serán construidos seis pozos captadores de lluvia para evitar inundaciones en la zona, con el Presupuesto Participativo 2025. El proyecto está por entrar en una etapa de implementación, luego de ser parte de uno de 20 casos en que hubo empate entre las iniciativas del Presupuesto Participativo presentadas en diferentes alcaldías. Por lo cual, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** organizó reuniones para que los vecinos decidieran el desempate a mano alzada. [Reforma](#)

A través de una investigación del Órgano Interno de Control (OIC) de la alcaldía Azcapotzalco, la administración de la morenista, Nancy Núñez, tendrá que justificar gastos en contratos presuntamente destinados a obras de mejora a la comunidad por el Presupuesto Participativo 2024 que recibió la edil y entregó obras a destiempo en varias unidades territoriales. El Presupuesto Participativo es una medida por la que la población propone ante las alcaldías proyectos de mejora comunitaria en sus colonias y que son validadas por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. [Liberal Metropolitano CDMX \(sitio\)](#), [Cúspide México EDO.MEX \(sitio\)](#)

Poder Ciudadano publica: Arcelia Amelia Ricardo Nieto, vecina de la colonia Guadalupe Tepeyac, y Miriam Peña Rodríguez, coordinadora de COPACO Industrial 1, nos expusieron una serie de denuncias, sobre presuntas irregularidades en la aplicación del presupuesto participativo dentro de la alcaldía Gustavo A. Madero. "Me estaban coaccionando para que apoyara las cámaras del alcalde. Yo me negué y lo reporté en la casilla", expresó. Por su parte, Miriam Peña Rodríguez expuso que su proyecto de captación de agua para un parque en la colonia Industrial 1, fue rechazado por el comité de viabilidad, pese a haber sido asesorada por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México, el IECM** distrito 6. [La Prensa \(Sitio\)](#)

**INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO.** ¿Sabías que los políticos deben postular candidaturas de personas de la diversidad sexual y de género? Asiste al foro informativo y consultivo sobre acciones afirmativas el 18 de noviembre 2025. Más información en [www.iecm.mx](#) [La Crónica de Hoy](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Bajo Reserva publica: Nos hacen ver que, aunque no hay proceso electoral, el INE no tendrá un año tranquilo en 2026. Nos recuerdan que habrá un cambio en el pleno con la salida de tres consejeros: Claudia Zavala, Dania Ravel y Jaime Rivera. Los tres consejeros son identificados como las voces más críticas dentro del órgano electoral. La duda es quién llegará al Consejo General en su lugar. ¿Serán perfiles afines al oficialismo como sucede con la mayoría en el pleno del Tribunal Electoral? No hay que olvidar que en 2027 habrá elecciones intermedias, elección judicial (segunda parte) y una posible revocación de mandato. [El Universal](#)

## REFORMA ELECTORAL

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la 62 Legislatura y líder de Morena en el Congreso, José Francisco Vázquez Rodríguez, dijo estar a favor de la implementación del voto electrónico en los procesos

electorales; sin embargo, advirtió que, para que el esquema se instaure, debe existir primero confianza ciudadana. En tanto, la consejera electoral Karina Vaquera Montoya refirió, en su reciente participación en la Audiencia Pública en la Ciudad de México para construir la Reforma Electoral, que se requiere eliminar los monopolios en la impresión de las boletas electorales. [EDO.MEX El Universal Estado de México](#)

## INE

En las últimas semanas, consejeros, representantes de partidos políticos y expertos electorales han encendido focos rojos ante la posibilidad de implementar el voto por internet en el País. Por primera vez, por orden del Tribunal Electoral, el Instituto Nacional Electoral (INE) inició la discusión formal sobre la viabilidad de ampliar las modalidades de votación: en urnas electrónicas y por internet, así como la actual, con boleta de papel. Sin embargo, la mayoría de quienes están en la discusión pone en duda que se pueda garantizar la confiabilidad, secrecía, libertad que esté fuera del alcance de las trampas de partidos políticos O grupos de interés. [Reforma](#)

De acuerdo con IDEA Internacional, en el mundo, 34 países utilizan mecanismos de votación electrónica, y de ellos 16 cuentan con el sufragio por internet En Emiratos Árabes Unidos y Estonia está disponible para todos. En cambio, en Australia, Canadá, Corea del Sur, Suiza y Rusia es una opción para determinados electores y regiones. Mientras que para residentes en el extranjero están Armenia, El Salvador, Francia, México, Nueva Zelanda, Omán, Paquistán y Panamá. En Armenia se permite para las fuerzas militares. "Son pocos los países que han comenzado a transitar en el uso del voto por internet. Varios dieron el salto para explorar alternativas que alejaran de situaciones de riesgo a los electores ante posibles casos de peligro", indica el diagnóstico del INE. [Reforma](#)

Concursantes de la licitación pública para la producción de credenciales para votar manifestaron al Instituto Nacional Electoral (INE) su inconformidad con diversos puntos de la convocatoria, que a su juicio derivaría en ventajas hacia determinada empresa. El INE estableció en los requisitos la entrega hasta de 50 contratos que hayan suscrito los interesados en esta licitación, como vía para demostrar experiencia, aun cuando esos episodios hayan sido de producciones mínimas. [La Jornada](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) está por dar un nuevo gran salto: un nuevo modelo de la credencial para votar con mayores medidas de seguridad, con materiales de alta tecnología y una rigurosa licitación que definirá al proveedor antes de que termine este año. El INE quiere que el ADN del documento se mantenga - el famoso "gris IFE2 que los mexicanos reconocen desde hace tres décadas-, pero con un estándar similar al de los documentos biométricos más robustos del mundo. [El Heraldo de México](#)

México Correcto, No Corrupto publica: La marcha recién convocada bajo el disfraz de la "Generación Z" expuso con nitidez cómo la libertad de expresión puede convertirse en rehén de quienes buscan manipular el debate público mediante montajes y simulaciones. La oposición -la misma que ha impulsado la Marea Rosa, La Marcha por la Democracia, La Defensa del INE, La Oposición Unida, La Marcha Nacional por la Libertad y la estilizada, pero vacía, Marcha de la República- insiste en reinterpretar la realidad para encubrir su creciente irrelevancia. En ese afán, perturba el derecho, no para fortalecerlo, sino para usarlo como arma política destinada a distorsionar y confundir, donde la posverdad ya no es un fenómeno, sino una estrategia deliberada. [Excélsior](#)

Méjico SA publica: DALE QUE DALE, la ultraderecha autóctona repite la estrategia desestabilizadora que fracasó rotundamente a lo largo del gobierno de López Obrador y que tendrá el mismo resultado en el de Claudia Sheinbaum. Sus organizadores y financieros tras bambalinas (barones evasores, juniors sesentones, piltrafas de la política, "intelectuales" sin apapachos, indecentes medios de comunicación golpistas, manos extranjeras con el logotipo de las barras y las estrellas, miles de bots, porros y conexos, todos ahora disfrazados de "jóvenes") de nueva cuenta lo intentan y, para sorpresa de nadie, obtienen el mismo resultado. SIETE AÑOS YA (sin considerar desafueros, fraudes electorales, campañas sucias y demás) y sin dar una, los aprendices de golpistas se aferran a pesar de su derrota absoluta. Para ellos, lo de menos es el membrete del "movimiento" ("marea rosa", "el INE no se toca", "sí por México", "en defensa del Poder Judicial", "Frente Nacional Anti-AMLO" con sus carpas voladoras, "poder ciudadano", etcétera, etcétera) ni el pretexto para la "movilización". [La Jornada](#)

Jenny Saltiel escribió: Andrés Manuel López Obrador propuso someterse la Revocación de Mandato en su campaña para Presidente de la República. La primera consulta de Revocación de Mandato se llevó a cabo el 10 de abril 2022, pasados la presidencia de su impulsor. La pregunta fue: ¿Estás de acuerdo en que Andrés Manuel López Obrador, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, se le revoque el mandato por pérdida de confianza o siga en la Presidencia de la República hasta que termine su periodo? En esta elección organizada por el INE, participó alrededor del 18% del padrón, obvio no causó gran interés; con amplia mayoría en favor de que continuara López Obrador, 92%, obvio también. No obstante, el resultado no fue vinculatorio porque la ley exigía 40% de participación, alrededor de 20 millones de votos, de hecho, la propuesta de reforma electoral propone bajarlo al 30% de participación. [El Universal](#)

## CONGRESO LOCAL

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, afirmó que la marcha del sábado pasado, que derivó en actos violentos, estuvo impulsada por los mismos viejos grupos conservadores de siempre que se oponen a la transformación del país y ahora están enfundados en las causas juveniles. Por separado, diputados de Morena en el Congreso de la Ciudad de México indagan un posible condicionamiento por parte de la alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, hacia comerciantes informales para que participaran en la movilización, a cambio de espacios de venta, por lo que en caso de encontrar irregularidades presentarán una denuncia. [La Jornada](#)

Fondos y fideicomisos para el desarrollo social, el mejoramiento del transporte público y la infraestructura educativa reportaron un avance de gasto de entre 0 y 40 por ciento tras nueve meses del año. Un informe enviado al Congreso de la Ciudad de México refiere que el sector paraestatal no financiero tiene un avance general de gasto de 81.3 por ciento; sin embargo, hay diversas entidades que no habían ejercido el presupuesto que les fue asignado. [La Jornada](#)

A partir de diciembre comenzarán las mesas de trabajo para diseñar una reforma para la atención integral del cáncer de mama en la Ciudad de México, afirmó la diputada local de Morena Valeria Cruz Flores. La legisladora explicó que la intención de esta reforma es reforzar la prevención, detección y atención de esta enfermedad y actualizar el

próximo año la Ley para la Atención Integral del Cáncer de Mama, cuya última reforma fue en 2016, apuntó la presidenta de la comisión de salud en el congreso capitalino. [La Razón de México](#)

Los primeros foros de la consulta ciudadana para la Ley del Sistema Público de Cuidados de la Ciudad de México tienen fecha en la última semana de noviembre, indicó el vocero de la bancada de Morena en el congreso capitalino, Paulo Emilio García. Durante La Chilanguera, conferencia dominical de los legisladores morenistas, el funcionario local indicó que la consulta comenzará con dos foros públicos, uno será el miércoles 26 de este mes en la Utopía Meyehualco, en Iztapalapa, y el segundo, el viernes 28 en el Foro Cultural El Rule, en el Centro Histórico. [La Razón de México](#)

La mayoría de las y los trabajadores del Nacional Monte de Piedad votó a favor de mantener la huelga tras la consulta realizada del 12 al 14 de noviembre, por lo que las 302 sucursales del país permanecerán cerradas hasta nuevo aviso. Sobre esta decisión tomada por la mayoría de los trabajadores, el diputado local Juan Rubio Gualito, advirtió que el Monte de Piedad atraviesa una situación "insostenible" derivada de políticas de confrontación y falta de conciliación. Rubio Gualito afirmó que las diputadas y diputados del Congreso capitalino están dispuestos a ofrecer sus oficios para fortalecer al Monte de Piedad y garantizar respeto a las personas trabajadoras, a quienes calificó como "las mejores aliadas" de la institución. [UnomásUno](#)

Línea 13 publica: Algo tendrá que decir la alcaldesa en Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, luego de que el vocero de la bancada de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, Paulo García, la señaló abiertamente de haber presionado a los comerciantes informales para que asistieran a la marcha del pasado sábado. Dijo el legislador que la alcaldesa ofreció nuevos puestos a cambio de su asistencia a la movilización. El gran pero, es que el diputado dice que apenas está investigando, por lo que Rojo de la Vega podrá sacudirse los señalamientos o, por lo menos, atizarle a la polémica en contra del gobierno capitalino que le ha redituado muchos "likes" en sus redes sociales, por lo que se tendrá que esperar su postura. [ContraRéplica](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

Con 2 años y tres meses de retraso, la Línea del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro volvió a operar ayer en su totalidad. La renovación del ramal empezó en julio de 2022, en la Administración de la entonces Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. En su mensaje, la Mandataria local defendió el tiempo que tomaron los trabajos realizados. "No fue mantenimiento mayor, fue un cambio total, todos los aspectos del Metro fueron transformados y renovados, ni un tornillo quedó de antes. [Reforma](#)

Después de la primera protesta masiva contra el Gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum, convocada por la Generación Z, actores políticos cruzaron acusaciones sobre los motivos y los alcances de la manifestación. La Presidenta Claudia Sheinbaum y la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, cuestionaron los intentos de provocar violencia. [Reforma](#)

Porque la vida siempre puede ser mejor bailando, decenas de parejas se concentraron en el Zócalo para participar en el Gran Baile de Danzón, que se realizó a propósito de la declaratoria de esta práctica como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Ciudad de México debido su valor social, artístico y cultural. La jefa de Gobierno, Clara Brugada,

detalló que esta declaratoria significa, en primer lugar, proteger, promover y transmitir el danzón como una práctica viva, accesible y gratuita en el espacio público. [El Universal](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo destacó que ayer las autoridades de la Ciudad de México concretaron la reapertura de la línea 1 del Metro. En redes sociales, recordó que la obra comenzó cuando fue mandataria capitalina y felicitó a quienes hicieron posible cumplir con ese compromiso. "Hoy (ayer) inauguraron la nueva línea 1 del Metro, obra que inició cuando fui jefa de Gobierno de la Ciudad de México y dieron continuidad Martí Batres y Clara Brugada. Muchas felicitaciones a quienes la hicieron posible en beneficio de millones de capitalinos y visitantes", apuntó en un mensaje en su cuenta de la plataforma X, el cual acompañó con varias fotografías de ella y la jefa de Gobierno a bordo de un convoy del Metro. [La Jornada](#)

La realización de seis conciertos masivos de acceso libre con elencos reconocidos internacionalmente en el Zócalo, entre 2024 y 2025, representó un costo total de más de 110 millones de pesos para la Ciudad de México. Los espectáculos fueron encabezados por Julieta Venegas, Interpol, Bomba Estéreo, Fito Páez, Lupita D'Alessio y Residente, respectivamente, de acuerdo con información otorgada por la Secretaría de Cultura local. [Excélsior](#)

En octubre pasado, el promedio nacional de aprobación de los 31 gobernadores y la jefa de gobierno de la Ciudad de México fue de 50.1%; la cifra representa una baja de 0.6 puntos respecto del mes previo. La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, obtuvo una aprobación del 52.7%, por debajo del 53.6% registrado en septiembre. [El Economista](#)

El Gobierno de la Ciudad de México reabrió el tramo Juanacatlán-Observatorio de la Línea 1 del Metro, una obra considerada por autoridades federales y capitalinas como uno de los proyectos de modernización más relevantes para la movilidad de la capital en décadas. Durante su intervención, la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, reconoció el trabajo de la jefa de Gobierno, Clara Brugada, así como la participación del embajador de China en México, Chen Daojiang; autoridades federales; la Comisión Federal de Electricidad; la Agencia Reguladora del Transporte; la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos [UNOPS]; directivos del Metro; empresas constructoras; ingenieros; técnicos y trabajadores involucrados en la modernización. [El Economista](#)

La Secretaría de Medio Ambiente de la Ciudad de México (Sedema) realizó una edición especial del Mercado del Trueque Mercados de la Tierra Tlatelolco, mi amor, jornada orientada promover la reducción, separación reciclaje de residuos sólidos, así como a fortalecer la conciencia sobre la conservación de los recursos naturales los servicios ambientales que proveen a la Ciudad. El evento se realizó en la explanada del Metro Tlatelolco, donde las y los asistentes intercambiaron residuos sólidos reciclables limpios y ordenados por artículos de primera necesidad, plantas, hortalizas y diversos servicios ambientales, como parte de un modelo de participación ciudadana para el mejoramiento del entorno. [El Universal](#)

La Secretaría de Marina (Semar) dio a conocer una serie de actividades cívicas, culturales y deportivas en la Ciudad de México y el estado de Veracruz, con motivo de la conmemoración de los 200 años de la Consolidación de la Independencia en la Mar, cuyo aniversario se celebra el 23 de noviembre. Como parte de esta conmemoración, la Marina instaló dos galerías fotográficas: una en las rejas del Bosque de Chapultepec y otra en la Terminal 1 del

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (CDMX), ambas disponibles hasta el 7 de diciembre. [La Razón de México](#)

Quebradero publica: No tiene sentido que el Gobierno minimice las manifestaciones del sábado en todo el país. Que Morena lo haga es parte de la política partidista de confrontación contra aquello que vaya en contra del Gobierno, pero que lo haga el Gobierno lo lleva a la insensibilidad en su gobernabilidad. En la CDMX de nuevo se suscitaron hechos violentos en el final de la manifestación. Ha sido una constante en las últimas marchas, sin importar cuáles sean sus demandas, que grupos violentos se infiltrén y provoquen para generar el caos, lo cual se convierte en lo destacado de la manifestación. [La Razón de México](#)

Desigualdad y educación publica: Hace poco más de un año, en septiembre de 2024, asumí la responsabilidad de representar a la Ciudad de México por el Distrito 15. Tenía, en ese entonces, una convicción inquebrantable: legislar no es sólo redactar leyes, sino tejer soluciones reales para la vida de nuestra gente, especialmente para los iztacalquenses y todos los capitalinos que claman por justicia social y equidad. [UnomásUno](#)

## NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo afirmó que cuando el gobierno y el pueblo están unidos, no hay fuerza que los pueda detener juntos "somos invencibles"; aseguró además que no existe divorcio. Ante cientos de asistentes al 14 Festival del Chocolate Tabasco 2025, Sheinbaum Pardo señaló que cuando alguien que no tiene respaldo popular busca en el extranjero apoyo para intervenir en México, "le decimos: México es un país libre, independiente y soberano, No somos colonia de nadie, no somos protectorados de nadie". [El Universal](#)

La Secretaría de Educación Pública (SEP) envió un oficio al Senado donde detalla cifras que corroboran que las becas atajan la deserción escolar. A nivel primaria se detectó una disminución del 0.48 por ciento de la tasa de abandono en el primer ciclo escolar, y de 0.11 por ciento en el rezago en el tercer ciclo. Las becas también funcionan más a nivel secundaria, ya que hubo una disminución del 1.36 por ciento en abandono escolar y 1.59 por ciento en reprobación. [El Heraldo de México](#)

Mauricio Merino escribió: Ya le llegó el turno: en la conferencia del viernes, la doctora Sheinbaum anunció que modificarán el Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) porque no ha dado resultados, porque fue propuesto por la "así llamada sociedad civil" porque se promulgó en el sexenio del presidente Peña Nieto. El Comité de Participación Ciudadana fue excluido desde su origen (pregunten a Jacqueline Peschard, Marie Claire Acosta, Jorge Alatorre, José Octavio López Presa O Rosa María Cruz, quienes lo presidieron con pundonor o a quienes prefirieron renunciar antes que seguir de floreros) y hoy mismo todavía hay vacantes pendientes de designación. [El Universal](#)

Cecilia Soto González escribió: La convocatoria de los jóvenes de la GenZ logra colocarse en los medios, causa preocupación en el gobierno logra sumar voces organizaciones que asistirán a la marcha. Y advierten: todas las edades están invitadas. Pero no es el llamado de las cuentas en Discord, una cuenta favorita de gamers, TikTok e Instagram lo que manda un choque eléctrico a la opinión pública: 1 de noviembre: es asesinado Carlos Manzo, el joven alcalde de Uruapan. Su foto sonriente con su hijo de dos años en brazos da la vuelta al mundo; Manzo, carismático, es admirado porque es vocal y valiente en su lucha contra la extorsión y la violencia del crimen

organizado. Dos semanas antes, la delincuencia había asesinado a otro valiente, Benjamín Bravo, presidente de la Asociación de Citricultores de Apatzingán. [Excélsior](#)

Víctor Hugo Romo escribió: La derecha: orquestadora de la frustrada marcha o que vimos el sábado fue una movilización orquestada, manipulada y pagada por el ala más radical y conservadora de la ultraderecha nacional e internacional, con miras a tratar de recuperar los privilegios que perdió ante la transformación que vive el país. Esta vez no se conformaron con plagiar un movimiento juvenil legítimo -la llamada Generación Z, unificadora en otros países de las causas de miles de jóvenes nacidos entre 1997 y 2013-; ahora recurrieron a la violencia para generar una falsa percepción de ingobernabilidad. No desestimamos la participación de algunos manifestantes que salieron a las calles a exigir demandas legítimas, como fortalecer el combate a la inseguridad o señalar las contradicciones que guarda todo movimiento político. Lo que no se puede demandar es que se acabe la violencia con el uso desmedido de la fuerza y mediante actos vandálicos que ponen en riesgo la integridad de la gente. Eso se llama incongruencia, irresponsabilidad y deshonestidad. [El Heraldo de México](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Los incidentes de violencia registrados el sábado en el Zócalo capitalino deben llamar la atención de todos los actores políticos. Normalizar las agresiones en las manifestaciones no es lo mejor. Lo que empieza a ocurrir en Michoacán se parece mucho a lo que ya ha pasado en Sinaloa, con resultados igualmente insuficientes. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: José Ramiro López Obrador, hermano del expresidente Andrés Manuel López Obrador y actual secretario de Gobierno de Tabasco, evitó declarar sobre el caso de Hernán Bermúdez Requena, exsecretario de Seguridad de Tabasco y presunto líder del grupo criminal La Barredora. Ayer, en la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum a Villahermosa, se le preguntó al funcionario estatal sobre este caso que ha sacudido al gobierno estatal y federal, y que él mismo calificó como una "pudrición", sin embargo, esta José Ramiro vez evitó declarar sobre el tema. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: Con la reapertura del tramo Juanacatlán-Observatorio de la Línea 1 del Metro, Clara Brugada y Rosa Icela Rodríguez mandaron más que señales de modernización, mostraron continuidad, disciplina y sello de casa. La secretaría de Gobernación acudió en representación de la presidenta Claudia Sheinbaum y no escatimó en reconocimientos a la obra, al equipo capitalino y a la forma de gobernar. "Cero corrupción", "buen manejo de recursos", "no cambios cosméticos, sino transformaciones de fondo". [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: Entre el gobierno y el pueblo no hay divorcio, así lo aseguró la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, desde Tabasco, en compañía del gobernador Javier May. La mandataria dejó muy claro que, cuando el gobierno responde a su pueblo, no hay fuerza que lo pueda detener, pues esta cercanía los hace invencibles, y de hecho, aseguró, esa es la base de la aprobación de su mandato. Siete de cada 10 mexicanos aprueban su gestión. [El Heraldo de México](#)

Trascendió publica: Que en su gira de ayer por Tabasco, la presidenta Claudia Sheinbaum reafirmó querencia al señalar que, "sin lugar a dudas", Andrés Manuel López Obrador es el mejor mandatario que ha tenido el país y aprovechó la ocasión para insistir en que no habrá ruptura ni deslinde del tabasqueño, como "sueñan" los opositores desde que asumió como titular del Ejecutivo federal el año pasado. [Milenio Diario](#)

Pepe Grillo publica: En Michoacán, el secretario de Seguridad Pública, Juan Carlos Oseguera Cortés, y el subsecretario de Operación Policial, José Ortega Silva, fueron removidos de sus cargos por un déficit de confianza. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, y la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, encabezaron la ceremonia de reapertura de la Línea Uno del Metro, una noticia que los habitantes de la ciudad estaban aguardando desde hace semanas. [La Crónica de Hoy](#)

Círculo Interior publica: Una muy particular imagen institucional comenzó a verse en las pantallas distribuidas en los andenes del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro. Desde la semana pasada, una breve cortinilla muestra una cola escamosa en tono naranja que algunos ya comienzan a asociar con la imagen de dragón que llegó a utilizar el hoy director del Sistema, Adrián Rubalcava, para promover su imagen cuando era Alcalde. ¿Será que el mote de "gusano naranja" -como se le llegó a conocer al Metro- ya fue readaptado con tintes de promoción personalizada? [Reforma](#)

El Caballito publica: Con la reapertura total de la Línea del Metro, uno de los más contentos y reconocidos fue el ahora asesor en materia de movilidad, Guillermo Calderón. Hay que recordar que don Guillermo ocupaba la dirección del Sistema de Transporte Colectivo cuando comenzaron estas obras en el gobierno de la hoy presidenta Claudia Sheinbaum, cargo en el que permaneció hasta el pasado mes de mayo, cuando fue relevado por Adrián Rubalcava. [El Universal](#)

Capital Político publica: Con su fallida estrategia para tratar de desacreditar la convocatoria de la Generación Z, a fin de que jóvenes de todo el país -incluyendo niños- marcharan contra la inseguridad, la 4T activó, sin querer, a un sector que se mantenía distante de la política. Porque si bien es cierto que en su protesta se colaron opositores y gente del gobierno, al haber sido descalificados desde Palacio Nacional, los jóvenes pueden salir de su letargo y convertirse en una piedra en el zapato del poder. [Excélsior](#)